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令和５年第１７回柳川市教育委員会定例会議事録 

 

１ 開会及び閉会に関する事項 

   令和５年１２月２２日（金） 

      開会 午前 １０時００分 

閉会 午前 １０時５０分 

 

２ 出席委員の氏名 

教育長職務代理者         江口  正基 

委 員                瀬戸口  京子 

委 員                 田中  義隆 

委 員              田中  麻子 

 

３ 事務局等の出席者 

教 育 長                橋本 秀博 

   教育部長                   武田 真治 

   首席指導官            野中 裕二 

主任指導主事           笹渕 恵 

学校教育課長               古賀  洋 

学校再編推進室長         藤吉 康裕 

生涯学習課長               野田 学 

人権・同和教育推進室長       梅崎 福秋 

図書館長             松永 浩一 

古文書館長            江島 香 

教務係長             山田 洋子 

学校再編推進係長         江﨑 佑美 

記録者学校教育課長補佐       荒巻 良二 

 

４ 傍聴者  

０人  

 

５ 教育長経過報告の要旨 

  令和５年１１月２１日（火）から令和５年１２月２２日（金）までの経過報告。 

   主な報告 

・教育委員会定例会について 

・表敬訪問（中島小、ドッチビー優勝報告）について 

・教育民生常任委員会について 
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・表敬訪問（ライオンズクラブ）について 

・表敬訪問（市内小学生 2名、全国空手道選手権大会出場報告）について 

・有明海旗争奪少年剣道大会について 

・三橋地域公民館合同事業について 

・学校訪問（柳河小）について 

・柳川市立小中学校ＰＴＡ連合会教育講演会について 

・白秋うれしかりけりトークショーについて 

・議会全員協議会について 

・医師会・教育委員会連絡会議について 

・秀ノ山の親方母校訪問、表敬訪問について 

・市議会１２月定例会について 

・税に関する作文表彰式について 

・定例記者会見について 

・庁議について 

・学校訪問（三橋中）について 

・秀ノ山の親方激励会について 

・第３３回南筑後地区小学校長研究大会（柳川大会）について 

・柳川市立小中学校長会について 

・不祥事防止検討委員会について 

・福岡県民文化祭南筑後ブロック芸能フェスティバルについて 

・ヤング川柳大会表彰式について 

・柳川市小学校退職校長・現職校長交流研修会について 

・校長面談（12/15、18、19）について 

・市職員採用試験面接について 

・人権を考えるつどいについて 

・第１回蒲池地区学校再編協議会について 

・ふるさとウィッシュラジオ出演について 

・教育委員会定例会について 

 

６ 議事の大要 

教育長 

 

 

 

 

 

 

本日の出席委員は４名全員でございます。定足数に達しております

ので令和５年第１７回柳川市教育委員会定例会を開会いたします。 

日程第１「会議録署名委員の指名について」を議題といたします。 

会議録署名委員は、田中麻子委員にお願いします。 

 

（了 承） 

 



- 3 - 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

学校教育課長 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

日程第２「会期の決定について」を議題といたします。 

会期は、本日１日限りといたします。 

 

（了 承） 

 

日程第３「教育長の経過報告について」を議題といたします。 

では、私から報告をいたします。 

 

（教育長報告） 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

次に、日程第４ 議案第２２号「行政手続における押印の見直しに

伴う関係規則の整備に関する規則の制定について」を議題といたしま

す。 

事務局より説明をお願いします。 

 

（説明） 

  

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

それでは、ご意見等もないようですので、採決をいたします。本案

について、賛成の方は挙手をお願いします。 

 

（挙手全員） 

 

賛成全員でございます。よって、本案については事務局提案のとお

り決定いたします。 

次に、日程第５ 議案第２３号「行政手続における押印の見直しに

伴う関係告示の整備に関する告示の制定について」を議題といたしま

す。 

事務局より説明をお願いします。 
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学校教育課長 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

学校教育課長 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

主任指導主事 

 

（説明） 

  

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし）  

 

それでは、ご意見等もないようですので、採決をいたします。本案

について、賛成の方は挙手をお願いいたします。 

 

（挙手全員） 

 

賛成全員でございます。よって、本案については事務局提案のとお

り決定いたします。 

次に、日程第６ 議案第２４号「行政手続における押印の見直しに

伴う関係訓令の整備に関する訓令の制定について」を議題といたしま

す。 

事務局より説明をお願いします。 

 

（説明） 

  

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし）  

 

それでは、ご意見等もないようですので、採決をいたします。本案

について、賛成の方は挙手をお願いいたします。 

 

（挙手全員） 

 

賛成全員でございます。よって、本案については事務局提案のとお

り決定いたします。 

次に、日程第７ 議案第２５号「柳川市立中学校拠点校部活動実施

要綱の制定について」を議題といたします。 

事務局より説明をお願いします。 

 

（説明） 
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教育長 

 

田中義隆委員 

 

主任指導主事 

 

田中義隆委員 

 

教育長 

 

主任指導主事 

 

 

 

 

 

教育長 

 

田中義隆委員 

 

教育長 

 

 

 

 

江口職務代理 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

 今までは、拠点校方式は実施してなかったのですか。 

 

 これまで合同部活動は実施していました。 

 

 それとは違う形なのですか。 

 

 そこの違いを少しご説明いただけますか。 

 

 合同部活動の場合には、顧問が必ず中学校におりまして、そして二

つの学校が一緒になって、部活動の顧問が二人いて、合同で練習する

という形になっております。拠点校の場合には、基本的には拠点校の

顧問の先生が一人になって、他の学校から来た生徒を受け入れて、拠

点校で部活動を実施するという形になります。 

 

 よろしいでしょうか。 

 

 はい。 

 

指導者の数、働き方改革、いろいろな条件を整えていく上で、こう

いう方向性を示していかないと、先生方の働き方改革が進んでいかな

いという現状があります。 

他にございませんでしょうか。 

  

 質問ではないのですが、県の主催で教育委員の研修があったときに、

部活動地域連携と地域移行について詳しく説明があって、宗像市の良

い事例が発表されました。一番気になるのは、部活動の対抗試合、特

に運動部なのですが、地域にしますと、学校の担任の先生の負担が非

常に増えるのではないかと危惧するわけです。先生方の了解といいま

すか、例えば地域移行、学校単位での話が出ているようですから、そ

の辺りの整合性というのか、柳川市についてはどこまで地域移行につ

いて話しが進んでいるのか、実務担当者からすれば、結構反対も出る

と思います。その辺りの整理もする必要があるのではと思いますけれ

ども、一つは運動部に関しては、対抗競技、部活によっては団体もあ

りますし個人もありますし、その辺りで成績がそこで表れると思いま

す。今は何々中学校、何々中学校ですが、一緒になったときに、その
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主任指導主事 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

辺りの説明が３月くらいからあるということですが、いろんな形で具

体的な対応、こうなったらどうするのかという、粗方の質問を予想し

ていただいて、ご父兄の理解もいると思いますし、例えば事故の問題

もあると思いますし、すべて学校と保護者となっていますので、その

単純に部活が少ないから一緒にするということだけでは、個人的には

問題が発生するのではないかと思います。特に地域連携と地域移行に

ついては、本当に素晴らしい講演会、実務発表会もありましたので、

そういう前例も踏まえて、一緒にするのか、完全に分けるのか、その

辺りの地域指導者についても現在やっている学校もあると思います。

そういう方たちの理解というか、単独で学校訪問したときに、中学校

の陸上競技がものすごく良い成績を出していて、校長先生に尋ねたら、

教師がしていますと仰ってあって、これは素晴らしいなということで、

その話しをしたと思いますけど、時間があるようですから、それらを

踏まえてですね、検討していただいて説明していただければと思いま

す。個人的な意見ですけども、話しをさせていただきました。 

 

 想定されるＱ＆Ａみたいなものをこちらの方でも準備しておいて、

答えられるように準備をしたいと思っております。また、すべての部

活動ではなくて、一部の部活動で開始をさせていただいて、今後出て

くる課題について検討してから進めて参りたいと思っております。 

 

 先日、Ｂ＆Ｇの全国の教育長会議に出席して参りました。そこのテ

ーマが部活動の地域移行でありました。先進として、大きく二つに分

かれています。一つは静岡県の掛川市、ここはクラブチームが２００

を超える受け皿がありまして、全部クラブチームに吸収合併というよ

うなことを進めようとしています。学校の部活動はもう無くすという

方向です。もう一つは、部活動は教育的内容を含んだ生徒指導として、

学校生活の中で大切な部分だと考えている地域もあります。ですから、

部活動としての意味合いと、地域のクラブとしての、いわゆるやりた

い人がやりたい種目をやって成績を上げたいというクラブの目的と、

部活動でやろうとしている部分というのは、方向性が変わってきてい

ると思います。だからそこを職務代理が言われたように、どういうふ

うに棲み分けをしたり、融合させていったりするのかというのが、今

後の大きな課題であるなと思っています。ただ、やっぱり根底にある

のは先生方の働き方改革でございまして、そこをなんとかクリアして

いかないといけないということはあります。宗像市も掛川市と一緒で

人口も多くて、受け皿もあって、そういうことがやりやすいところと、
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田中麻子委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

主任指導主事 

 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

やはり都市部から外れますと、そういう受け皿が少なくて、やはりこ

ういう拠点校とか合同とかそういうことをやらざるを得なくなってき

ます。議会でも答弁したのですが、私どもそうだったのですが、勝つ

ことや強くなること、スポーツは特にそうですけども、それを主目的

としてきた部活動から、今後は、子どもたちが楽しむ、生涯にわたっ

てできるような、自分の視野を広げたり、経験値を高めたりとか、そ

のような部活動の在り方も今後は考えていく必要があるのかもしれな

いとお答えしたところです。ですから、貴重なご意見をいただきまし

たので、Ｑ＆Ａとかも踏まえながら、また出す前には皆様方に、いろ

んなご意見を賜りたいと思っておりますので、どうぞよろしくお願い

いたします。 

 他にございませんでしょうか。 

 

 拠点校方式ができると部活動ができなかったことができるようにな

ることは大変いいことだと思って拝見しました。第９条の（２）に、

交通事故は除くということになっております。意外に部活動の対外試

合などの時とかに、保護者の皆様が軽い感じで他所のお子さんを乗せ

ていったり、他所の保護者の車に乗っていったりということが、今は

どうなのか知りませんけれど、以前はそういうことがありました。乗

せていくのも怖いし、乗せていってもらうのもいろいろなことがある

のかなと思います。今度また別の学校に移動があったり、その活動に

参加するのは保護者の責任と書いてありますけども、対外試合のとき

にどうやって移動するのかという、拠点校方式のこととは少し違いま

すけれども、この機会にですね、保護者が乗せていくという、何か事

故が起きたときの在り方というのを抑えていただければと思います。 

 

 中学校の校長会でもそういったところについては、今後の部活動の

在り方ということで検討させていただきたいと思います。 

 

 その他ございませんでしょうか。 

 

（特になし）  

 

それでは、ご意見等もないようですので、採決をいたします。本案

について、賛成の方は挙手をお願いいたします。 

 

（挙手全員） 
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教育長 

 

 

 

 

 

 

 

学校再編推進室長 

 

教育長 

 

江口職務代理 

 

 

 

 

瀬戸口委員 

 

 

 

 

学校再編推進室長 

 

 

 

 

 

 

 

瀬戸口委員 

 

教育長 

 

 

 

 

賛成全員でございます。よって、本案については事務局提案のとお

り決定いたします。 

次に、日程第８「その他報告事項」を議題といたします。 

事務局より報告をお願いします。 

 

（学校再編推進室） 

・第６回大和町地区小学校再編協議会について 

 

 （説明） 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

 学校再編はどのようになっているのか、地域で聞かれることがあり

ます。定例会でのこの報告資料をとっているので、説明するときに非

常に助かっております。今回で６回分ですかね、有難く参考にしてお

りますので、感謝申し上げます。 

 

 スクールバスは、一日に２回動くことになるのですね。迎えに学校

集合ということで、学校から２回運行するわけですよね。ということ

は、朝の内２回ということですね。帰りはどんな風になっているのか、

その辺りを少し詳しく教えていただければと思います。 

 

 帰りについてはまだ検討してないので、具体的なお答えは出来ない

ですけど、朝については、各校が２便ということではなくて、それぞ

れの希望者が各校に集まりますが、うまい具合にバスの乗車が２７の

倍数になっていくわけではないので、１台につき２便を往復はさせま

すが、一つの学校に２回という訳ではなくて、人数によっては例えば

有明小に行った後に皿垣小に行くというような、これから時間等を考

えていきますので、その１校に対して２便行くという訳ではないです。 

 

 わかりました。帰りはまだ検討ということですね。 

 

 他にございませんでしょうか。 

 

（特になし） 
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生涯学習課長 

古文書館長 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

図書館長 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

図書館長 

 

教育長 

 

 

図書館長 

 

教育長 

 

 

図書館長 

 

 

（生涯学習課） 

・令和６年柳川市二十歳のつどいについて 

・企画展「有明海と柳川の缶詰史」及び市史歴史文化講演会の開催に

ついて 

 

（説明） 

 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

（図書館） 

・第２１回あめんぼ読書感想画について 

 

（説明） 

 

このことについて、何かご質問、ご意見等ございませんか。 

 

（特になし） 

 

 私からいいですか。応募作品１４０点ですが、小学校１９校から全

て出ていますか。 

 

 全部ではないです。 

 

 応募作品数が年々減っているのかなと思うのがひとつと、それとこ

の間の川柳の表彰式も学校側の参加が無かったですね。 

 

 本人と保護者に案内を出しています。 

 

 首席の方から、各学校への通知伝達をしっかりお願いしたいと思い

ます。 

 

 学校を通じて保護者の方に連絡をしているので、学校の方では、ど

の子が入選したというのは、把握はされていると思います。 
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教育長 

 

 

 

 

図書館長 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

首席指導官 

 

 

 すべての校長先生に来てくださいというのではないですけど、そう

いったところにもしっかりと目を向けていただくことも大事ではない

かと思っています。それと募集期間は８月２４日から９月２７日とい

うのも、夏休みが終わってということになりますよね。 

 

 夏休みの課題という位置づけで、川柳も含めて取り組まれているか

と思います。 

 

 わかりました。そこを踏まえて、市内のイベントですのでしっかり

周知を図っていきたいと思います。 

その他よろしいでしょうか。 

 

（特になし） 

 

次に、日程第９ 議案第２６号「令和６年度県費負担教職員の管

理職人事異動内申について」を議題といたします。 

本案は人事案件のため、地方教育行政の組織及び運営に関する法

律第１４条第７項の規定により、非公開で行うことを発議いたしま

す。非公開で行うことにご異議ありませんか。 

 

（異議なし） 

 

全員異議なしでございますので、本案は非公開といたします。で

は、学校再編推進室、生涯学習課、人権・同和教育推進室、図書館

の皆さんは退室をお願いします。 

 

（退室） 

 

 資料を配布してください。 

 

（資料配布） 

 

それでは、事務局より説明をお願いします。 

 

（説明） 

 

（質疑省略） 
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教育長 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 それでは、採決をいたします。本案について、賛成の方は挙手をお

願いします。 

 

（挙手全員） 

 

 賛成全員でございます。よって、本案については事務局提案のとお

り決定いたします。それでは、本案についてはご承認をいただきまし

たので、事務局提案のとおり、県に内申をさせていただきます。なお、

資料は最後に回収させていただきます。 

 それでは、本日の議事は終了いたしましたが、他に事務局から何か

ございませんか。 

 

（特になし） 

 

委員の皆様から何かございませんか。 

 

（特になし） 

 

他にないようですので、これをもちまして、令和５年第１７回柳川

市教育委員会定例会を閉会いたします。お疲れ様でした。ありがとう

ございました。 

 

次回予定 
次回教育委員会定例会 

１月３１日（水）総合教育会議終了後    開催決定 

 


